

La correspondencia dirijase al Administrador
 Muelle núm. 8

AÑO XXI

Santander 29 de Octubre de 1902

Núm. 130

LA ZONA NEUTRAL

Desde que el Ayuntamiento aprobó el informe relativo al establecimiento de la zona neutral en este puerto, y la Liga de Contribuyentes acordó gestionar la pronta resolución del asunto, no se ha vuelto a tener la menor noticia acerca de tan importante y trascendental cuestión.

Han transcurrido bastantes meses desde que el ministro de Hacienda señor Rodríguez manifestó en el Congreso al diputado por esta capital señor García Lomas, que el expediente relativo al establecimiento de la zona neutral en Santander se hallaba a informe del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, y que hasta que éste departamento ministerial no emitiera el imprescindible informe no podía resolver el asunto.

Además manifestó en aquella ocasión el señor Rodríguez que tan pronto como se resolviera la cuestión arancelaria nada se opondría a que se concediera a Santander la zona neutral hace tiempo solicitada por la Liga de Contribuyentes.

Todo lo que recordamos fué dicho por el ministro de Hacienda en la sesión del Congreso del día 25 de abril último, habiendo transcurrido por lo tanto más de seis meses sin que hayamos conseguido lo que representa un halagüeño porvenir para Santander.

Como antes de ahora hemos dicho, la declaración de franquicia es lo único que puede compensar a este puerto de la falta de tráfico a que dió lugar la nunca bien llorada pérdida de las Antillas.

Desde hace algunos años dos cosas constituyen el porvenir de Santander; el ferrocarril del Meridiano y la zona neutral; ya que el primero se nos haya escapado de entre las manos, es necesario hacer todo género de esfuerzos para conseguir el segundo, pues de no llegarlo a conseguir, triste, mas que triste, tristísimo y sombrío es el porvenir que a Santander espera.

Hoy que las naciones más importantes de Europa se hallan preocupadas con el establecimiento de puertos francos, es la ocasión de que España demuestre que está al tanto de las necesidades de la época.

En Alemania y Francia no tardará en ser adoptado el principio de puertos francos.

Parece ser que el ministro de Comercio de la vecina República, Mr. Tronillo, que abrigaba ya hace bastante tiempo el propósito de estudiar la cuestión, piensa ahora aprovechar la presentación por parte de un diputado de una propuesta referente a Marsella, para pedir á la Cámara que estudie el asunto en su conjunto.

Con este objeto el ministro francés reclamará el envío de la citada proposición á un comité especial, que habrá de dictaminar ó informar acerca del principio general de los puertos francos y sobre la elección de las ciudades marítimas francesas donde deberá ser aplicada esta medida.

Según la prensa francesa, aunque casi todos los puertos mercantiles reclaman el beneficio, es seguro que por lo menos, por vía de ensayo, no serán elegidos al principio nada mas que tres puertos; uno en el Mediterráneo, otro en el Atlántico y otro en la Mancha ó en el mar del Norte.

Para el primero y segundo caso están designados Marsella y Burdeos, pero para el tercero habrá que decidirse entre Dunkerque y el Havre.

Como se ve en los países más importantes se abre camino la idea de facilitar las transacciones mercantiles, y España debe de figurar entre el número de naciones que se preocupan de ampliar el cambio de productos.

Ramillote Literario

CANTARES

El amor y el interés
 salieron á viajar juntos,
 Pero aquél llegó hasta el cielo
 Y éste no salió del mundo.

Del tamaño de un guisante
 tengo una caja de plata,
 y guardo enterrado allí
 el corazón de una ingrata.

Perdió á Luzbel, siendo un ángel,
 un pecado solamente;
 ¿cómo has de salvarte tú
 teniendo seis de los siete?

Una mujer y una liebre
 se apostaron á correr,
 y como el premio era un hombre
 se lo llevó la mujer.

De cuantas cosas existen
 sólo cuatro no hallo bien;
 el hambre, la desvergüenza,
 la fealdad y la vejez.

Dices, Inés, que el alma
 se te ha perdido;
 mira á ver no la tengas . . .
 en el bolsillo:
 que muchas veces
 donde menos se piensa
 salta la liebre.

Manuel del Palacio.

ESTADÍSTICAS

LAS INDUSTRIAS DESDE 1890 A 1900

Un estadista inglés, Mr. Edmon Thény, reputadísimo por los trabajos que ha dado en diferentes ocasiones á la publicidad respecto al estado progresivo del mundo, acaba de dar á la luz pública un notable artículo en *Histoire Economique*, sobre el desenvolvimiento de las industrias desde 1890 a 1900, ó sea durante diez años.

Reconoce Mr. Thény que cada año adelantán todas las industrias en la mayoría de los países, habiendo sobresalido, durante los diez citados años, ese progreso en la Gran Bretaña, Estados Unidos y Francia.

Al hablar de España manifiesta que ahora comienza á desenvolverse después de un estado de paralización que ha durado bastantes años.

Opina que nuestro país podrá llegar un día al lugar que le corresponde si se continúa en el camino emprendido, salvando cuantos obstáculos han de presentarse, pues de otro modo todo el desenvolvimiento económico hecho hasta el presente resultaría insignificante comparado con el de otras naciones.

Para demostrar el desenvolvimiento económico de todo el mundo durante 1890 á 1900, cita las siguientes estadísticas:

En 1900 había construidos 607.925 kilómetros de línea férrea y en 1900 ascendían á 790.570, ó sea un aumento de un 30,04 por 100.

Respecto á líneas telegráficas, dice que en 1890 calculándose en 1.306.262 kilómetros de extensión y 1.660.576 en 1900, que viene á representar un 27,1 por 100 de aumento.

La marina mercante, en buques de vapor, figuraba en 1890 con 8.365.000 toneladas, alcanzando á 13.848.000 en 1900, que viene á resultar un desarrollo de un 65,5 por 100.

Extrajéronse 491.101.000 toneladas de carbón en 1890 y 767.636.000 en 1900, que hacen un 36,3 por 100 e i más.

Mineral de hierro se extrajo también en 1890 unas 27.777.000 toneladas, mientras que en 1900 alcanzó á 40.970.000, siendo, por lo tanto, un aumento de 47,5 por 100.

La producción de acero en los primeros de los citados años fué de 12.453.000 toneladas y en 1900 llegó á 27.182.000, que representa un desenvolvimiento de 118,3 por 100.

Por último, señala la producción de cobre, que ha aumentado en diez años en 80,3 por 100, puesto que en 1890 fué su producción de 269.000 y en 1900 de 485.000.

Ya se ve, por las cifras que acabamos de exponer, que el desenvolvimiento económico del mundo avanza á pasos agigantados.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

LAFUENTE

En Rabanal de los Caballeros, provincia de Palencia, nació don Modesto Lafuente el día 1.º de Mayo de 1806, y murió en Madrid el 25 de Octubre de 1866.

Cuando apenas contaba trece años de edad, su padre, médico del pueblo le matriculó en el Seminario de León; pero no sintiendo Lafuente vocación por la carrera eclesiástica, "colgó los hábitos", y se fué á Santiago, en cuya Universidad, y más tarde en Valladolid, estudió jurisprudencia. Vacante en 1830 la cátedra de Filosofía y Teología de Astorga, ganó la plaza en reñidas oposiciones, para abandonarla seis años después por un empleo en el Gobierno civil de León, dedicándose desde entonces á la política.

Fundó el periódico titulado *Fray Gerundio*, pseudónimo con que Lafuente firmaba sus artículos, tomándolo del personaje que dió á conocer el padre Isla, y que figuraba ser el de un fraile exclaustro.

Cesante por cuestiones políticas, trasladóse á Madrid, donde siguió publicando su periódico, adquiriendo gran celebridad los sabrosísimos diálogos políticos y literarios que sostenía con el supuesto lego *Tirabeque*.

Fray Gerundio fué el periódico más popular de España en aquella época (1838), y es fama que tanto de provincias como del extranjero, acudían á Madrid muchas gentes con el deseo de conocer á los célebres fraile y lego, cuyos satíricos diálogos eran traducidos á casi todos los idiomas.

La gracia ática y picaresca de Lafuente, su intención política y su agudeza de ingenio tuvieron en jaque á los políticos de entonces.

Una sátira que molestó á Prim, siendo éste diputado y coronel, fué causa de que el excatedrático de Astorga perdiera su popularidad como político. Don Juan Prim esperó una noche á la salida del teatro Español, agrediendo, de cuyo atentado protestó Lafuente en su periódico y en el Congreso, pero á la opinión se le puso enfrente con motivo de este suceso.

Hizo después varios viajes por el extranjero consignando sus impresiones en el libro que después publicó, *Revista Europea*.

Dió á luz varias obras, además de la *Historia de España*, que inmortaliza su nombre; entre otras *El teatro social del siglo XIX* y el *Viaje aerostático de Fray Gerundio y Tirabeque*, en cuya última obra hizo alarde de los profundos conocimientos científicos que poseía.

Militó en el partido progresista y luego en el de la Unión liberal, siendo elegido diputado en todas las legislaturas desde las Constituyentes de 1854. Fué consejero de Estado y director de Instrucción pública y perteneció á la Academia de la Historia y otras corporaciones literarias.

Si como periodista político conquistó un puesto enviable en la prensa española, el nombre de don Modesto Lafuente es también inmortal como historiador. Su célebre *Historia de España* es y será eterno monumento erigido á la imparcialidad y verdad históricas y severas, que será consultado siempre y admirado unánimemente.

Sección de noticias.

Ha fallecido en Valladolid el conocido capitalista de aquella población don Francisco Rasines, que estaba emparentado con conocidas familias de esta ciudad, entre ellas la de nuestro respetable amigo el propietario y director del *Boletín de Comercio*, uno de cuyos nietos, don José María Corpas está casado con una hija de dicho señor.

Enviarnos el más sentido pésame á su angustiada familia.

Se han recibido en la Depositaria pagaduría de Hacienda, donde pueden ser recogidos por los interesados, títulos de la Deu-

da amortizable, pertenecientes á los señores don Estanislao Abarca, doña Victoriana Fernández, don Cayo Pombo y don Toribio Cubillas.

El Ayuntamiento ha concedido á don Pedro Fernández Cavada una permuta de terreno y á don José Pontón una sepultura en Ciriego.

El Ayuntamiento de Madrid ha redactado un informe acerca del nuevo reglamento de la carrera del secretario.

En él propone la conveniencia de que cada Ayuntamiento tenga atribuciones para nombrar un secretario dentro de las condiciones legales de capacidad, y se añade que pueden ser nombrados para estos cargos los oficiales de secretaría que tengan diez años de servicio.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'50 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerca del Sol, 9, Madrid.

El Ayuntamiento de Santiarde de Toranzo anuncia para el día 22 del próximo mes de noviembre la subasta de las obras de construcción del pórtico de la iglesia de Iruz.

En atento besalamano nos participa don Leonardo Gutiérrez de Colomer que con fecha 26 del corriente ha hecho entrega del material y saldo resultante de la liquidación de la Sociedad Anónima de los Tranvías de Santander y del Sardinero, á don Adriano Martín Lanuza, apoderado de don Gregorio A. Ozarian, cesando por tanto en la gerencia de indicada Sociedad el señor Gutiérrez Colomer.

Anteayer tarde un sujeto llamado Máximo Sedano, riñendo con su mujer Guadalupe Barcia, y al ver que ésta le amenazaba con un puñal, sacó un revólver y la disparó un tiro, atravesándola la bala el pecho izquierdo.

El agresor fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

En la sesión municipal del lunes fué desestimada una instancia presentada por los tableros contra la creación del cuerpo de matarifes, siendo aprobado el dictamen de la comisión de Policía favorable á la creación del indicado cuerpo.

También en la misma sesión se acordó que la banda municipal siguiera en la misma forma que hasta ahora, y fué aprobada la creación de un cuerpo de la guardia municipal montada.

En Orense, y en una casa de las más antiguas que forman la barriada de San Cosme, jugando unos niños en los desvanes, encontraron, hace pocos días, una caja de forma rectangular y aproximadamente de un decímetro cuadrado, con la cual no se les ocurrió otra idea que la de convertirla en carricoche, sujetándole una cuerda en una pequeña asa que ostentaba en su parte superior; así trasformada, la trasladaron á la calle, por donde la arrastraron en todas direcciones, hasta que un golpe afortunado hizo que se desquiciaran las tablas, empezaron á rodar monedas de oro en todas direcciones, que los pequeños recogieron en medio de una algazara de mil diablos, diciendo que eran medallas. Enterado el inquilino de la casa Antonio Panizo, bajó mas que corriendo á recoger las supuestas medallas, que, una vez reconocidas con detenimiento, resultaron ser onzas, en su mayoría de las *recortadas*, cuyo número se hace ascender á ochenta y siete.

En los días 3 y 7 del próximo noviembre respectivamente, se celebrarán en los Ayuntamientos de San Pedro del Romeral y Santillana la subasta de los derechos de consumos.

En la última sesión del Ayuntamiento se dió cuenta del fallo de la Junta Administrativa de consumos, condenando á la *Sociedad de Droguería General* por introducir 10 ca-

jas de gasolina, y de los de la Administración de Contribuciones, desestimando las reclamaciones de varios vecinos del lugar de Cueto contra el acuerdo que comprendía en el extrarradio al barrio de Polio, y de doña Pilar Pereira contra la cuota que se la impuso como industrial del extrarradio.

La cámara de Comercio de Orán ha remitido una exposición, en la que, después de enumerar las grandes cantidades que en Argelia se consumen de pimentón murciano, expone el deseo de que se antorice la mezcla de dicho artículo con el aceite, por negarse todos los consumidores de aquella colonia francesa á admitirlo completamente puro.

Exprésase también en dicha exposición el sentimiento que produciría á la referida Cámara de Comercio tener que renunciar al mercado de Murcia, en caso de que se prohibiese por el gobierno la exportación del pimiento mezclado con aceite.

Fué tan numerosa la concurrencia al teatro antes de anoche, con motivo del debut de la señorita Nieves Suarez, que ni una sola localidad estaba desocupada en la sala.

A su presentación en escena fué saludada con nutrida salva de aplausos para demostrar á la actriz la mucha estimación que se la guarda en Santander.

Durante la representación de *El Patio* fué aplaudidísima por su fina labor artística, y lo fueron también justamente las señoras Dominguez, Lasheras y Feros, así como los señores Balaguer, Lara, Ramirez y Navas que merecieron ser llamados al palco escénico al final de la obra.

También anoche fueron aplaudidísimos dichos señores en la segunda representación de *El Patio*, como lo fué la señora Romero en las dos obras *Las solteronas* y *El espejo del alma*, en que tomó parte.

Las funciones anunciadas para hoy son las siguientes:

A las ocho.—El proverbio cómico *El espejo del alma*.

A las nueve.—Estreno del juguete cómico *Condición humana*.

A las nueve y tres cuartos.—*La ducha*.

A las diez y media.—Segundo acto de la misma.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer pasó á la comisión de Beneficencia una comunicación de la Junta de Instrucción pública, pidiendo la jubilación de doña Ursula Abarca, maestra auxiliar de la escuela del Este.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Bárcena de Pié de Concha, dotada con el haber anual de seiscientas pesetas.

Los que se crean aptos para desempeñar dicha plaza pueden presentar sus instancias debidamente documentadas á dicho Ayuntamiento, en el término de ocho días, pasados los cuales quedarán sin curso cuantas se presenten para el indicado objeto.

En los Gobiernos civil y militar se recibió ayer un telegrama del Capitán general del departamento dando cuenta de haber sido ampliado por el ministro de la Guerra, hasta el día 31 del actual inclusive, el plazo señalado el 15, para la redención á metálico del servicio militar activo.

Un colega local se lamenta hoy de que se vaya haciendo imposible el paseo por las calles de San Francisco y Blanca por las noches, de siete y media á ocho y media de la misma.

Efectivamente, y de ello nos hemos quejado varias veces, á dichas horas bandadas de mozalvetes atraviesan las calles indicadas atropellando cuanto encuentran por delante y siempre molestando á los que pasean tranquilamente.

Unimos nuestras quejas á las de el colega para que se ponga remedio á un mal indigno de una capital culta como lo es Santander.

Han sido concedidos dos meses de licencia al concejal don Antonio de Mazarra.

La Gaceta del 27 publica una real orden complementaria del real decreto de 1.º de fe-

brero de 1901 para la inscripción en los Registros de la Propiedad de los montes considerados como de utilidad pública, estableciendo reglas para el orden de prelación en las inscripciones.

Con objeto de pasar el invierno en clima más templado que el nuestro, hoy sale para Málaga nuestro querido amigo el ilustrado médico especialista en las enfermedades nerviosas don Agustin Nieto, acompañado de su señora esposa y de su respetable madre política.

Deseamosles feliz viaje y todo género de satisfacciones durante su permanencia en la hermosa capital andaluza.

La marca Pedro DOMEQ es completamente popular y sus vinos son conocidísimos en Inglaterra y Rusia; en Suecia y Noruega; Alemania y Francia, Bélgica, Dinamarca, Egipto y todas las Américas.

El lunes por la mañana fué descubierto un robo que venia cometiéndose durante estas últimas noches en el almacén de vinos que don Patricio Ruiz tiene establecido en la calle de la Marina.

Fueron detenidos y conducidos á la cárcel, después de confesar ser autores del robo, los individuos Isidoro Rodriguez Fernández y Agustina Calvo.

El Director general de Sanidad, doctor Pulido ha remitido uno de estos días, con aquel carácter, al médico de la Beneficencia Municipal don José Garcia del Moral, un diploma de honor premiando sus estudios y trabajos sobre vulgarización de higiene y prodigándole con este motivo los mayores elogios que se consignan en aquel documento.

Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico COSTANCI.

El excelentísimo Ayuntamiento ha aprobado el proyecto de apertura de la calle de Juan de la Cosa.

Se nos dice que la Compañía de ópera que se está formando en Valladolid, que es la que funcionará en nuestro teatro en la segunda y tercer decena del próximo mes de noviembre, se compondrá de notables artistas muy aplaudidos todos en los principales teatros del extranjero y en el Real de Madrid.

Hasta ahora sabemos que la orquesta de dicha Compañía será dirigida por el eminente maestro señor Camaló y que figuran en la lista notabilidades tan salientes como Emma Petrouski y Fidela Gardeta.

Ayer por la mañana á las once y tres cuartos se produjo un fenómeno frente á nuestra redacción, que llamó la atención de cuantos por aquella parte del Muelle transitaban.

Una manga de aire recogía del suelo cuanto polvo había en él elevándolo en forma espiral hasta perderse de vista.

La manga que hizo su primera aparición en el pavimento del adoquinado del Muelle, saltó seguidamente á los jardines, cerca del templete donde toca la música; volvió luego al sitio de su primera aparición, y desde allí se encaminó por la avenida del muelle de Mañra, recogiendo el polvo del camino, hasta que desapareció en el mar.

Multitud de chiquillos y curiosos rodeaban la tromba y todos los alrededores de aquel punto, contemplando el fenómeno que tan rara vez se produce á nuestra vista.

Por el Gobierno militar de esta plaza se ha entregado á don Victor Pedro Poyo y López el título de la cruz del Mérito Militar de primera clase con distintivo rojo, que le fué concedida por los servicios de guerra prestados en el sitio de Manila.

Después de amplia discusión, la Corporación municipal en su última sesión, acordó devolver á la comisión de Obras, para nuevo informe del señor arquitecto municipal, el dictamen sobre expediente de indemnización á don Luis de Abarca por un terreno tomado para vía pública en la Plaza de Numancia.

Esta noche se celebrará en el Café Fornos, en la Plaza Vieja un gran concierto por dos jóvenes de esta ciudad.

Continúa el excelentísimo Ayuntamiento celebrando sesiones para la aprobación de los presupuestos.

La de ayer se ocupó por completo en los asuntos de policía urbana, tratando con especialidad de los impuestos sobre carros de transporte, velocípedos, vicietas y demás máquinas; impuesto sobre los perros, rótulos y toldos, ocupación de vía pública, anuncios en la misma, circulación de coches, comparas y cabalgatas en Carnaval y otros.

La señora condesa viuda de Torrealanz ha regalado al Monte de Piedad varias acciones del mismo.

También ha hecho el regalo de otra acción don Maximiano Ceballos.

Muy de agradecer es el generoso desprendimiento de los donantes, ya que con él contribuyen eficazmente á la mayor prosperidad del establecimiento, y de este modo al alivio de las clases necesitadas.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

En la sesión celebrada por la Corporación municipal el lunes, se dió lectura a un oficio del Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral, en el que se manifestaba que este año no se podrán celebrar funerales el día 3 de noviembre, aniversario de la catástrofe del *Cabo Machichaco*, y que por la tarde tendrá lugar el re-ponso en el monumento emplazado en Maliaño y el *Te Deum* en la Catedral.

LUIS OBES, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación presente.

Manifestamos, creyendo hacer un bien á los que sufren de garganta, nariz y oídos, que los nuevos procedimientos curativos que emplea el médico especialista don Alfredo Gallego en los enfermos que asiste en su consulta de Madrid, establecida en la calle de San Bernardo, 18 duplicado, producen siempre buenos resultados por estar basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laríngea, ozena (fetidez de aliento) y lupus, consideradas generalmente incurables, no lo son tratadas por el especialista á que nos referimos; el que ha conseguido, dedicándose 29 años al estudio de la especialidad, dominarlas por completo. La facilidad que tiene en la extirpación de tumores situados en los órganos mencionados y la seguridad en su buen éxito es tal, que en esta clase de operaciones hay muy pocos que le igualen y ninguno que le aventaje.

Hoy y en los días siguientes se han de reunir en el Instituto Carbajal los gremios que se citan, para proceder á la elección de síndicos y clasificadores.

Día 29.—A las diez de la mañana, consignatarios de buques de larga travesía; á las diez y media, mesas de billar; á las once, dentistas; á las once y media, farmacéuticos; á las doce, abogados.

Día 30.—A las diez, notarios; á las diez y media, procuradores de los tribunales; á las once, sastres que surten géneros finos; á las once y media, confiteros; á las doce, barberos en portal ó tienda.

Día 31.—A las diez, carpinteros con taller; á las diez y media, cuberos; á las once, herreros cerrajeros; á las once y media, hojalateros vidrieros; á las doce, zapateros; á las doce y media, tabernas del extrarradio.

El conde de Torrijos, cónsul de España en Marsella, ha mandado un comunicado en el que dice que es verdaderamente vergonzoso el espectáculo que ofrecen bandadas de niños españoles á quienes seguramente explota alguna empresa despiadada haciéndoles implorar la caridad pública.

En dicho comunicado se encarecen las medidas que es preciso adoptar para evitar tan lamentable emigración.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 interior, 73'40 (37.500 pesetas nominales.)
Acciones Banco de España, 483'50 (9.000 pesetas nominales.)
Idem idem, 485'00 (5.000 pesetas nominales.)

Acciones Banco Mercantil (sin liberar), 93'10 (12.500 pesetas nominales.)
Acciones Compañía de seguros La Alianza, 106'58 (10.000 pesetas nominales.)
Obligaciones del ferrocarril de Santander á Bilbao, emisión 1900, 98'50 (5.000 pesetas nominales.)

Santander 27 de octubre de 1902.—El adjunto de turno, H. Lastra.

BOLS

MADRID		DIA 28
Deuda 4 % interior al contado . . .	73	35
Id. 5 % amortizable	94	60
Acciones del Banco de España	484	50
Compañía de Tabacos	409	00
“ Norte de España	00	00
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	000	00
París á la vista	32	60
Londres á la vista	33	32

VARIEDADES

LAS CASTAÑERAS

Cuando los primeros frios vienen á despejar las hojas de los árboles, dejando los rigurosos troncos con su corona de ramas retorcidas y nudosas, como los brazos de un monstruo marino y en las montañas se despeñan las aguas de los torrentes, mugiendo enroquecidas y cubiertas de crepones de espuma, en las grandes capitales en donde el bullicio de la vida y de la animación del trabajo son nota característica, sientan sus reales las castañeras como heraldos del invierno.

Elas son especie de aves de paso que al llegar las primeras sonrisas de la primavera, emigran hasta los próximos frios, pues su oficio es incompatible con las tibias y lujuriosas temperaturas de las estaciones cálidas é igual que el ave fría y el pájaro de las nieves necesitan de la majestad y la tristeza del invierno, con sus vientos que rugen, sus mantos de nubes y sus temporales de aguas y de nieves.

Han venido las primeras castañas á los mercados y en esta tierra española tan pegada á sus costumbres y á sus tradiciones, ellas preludian los primeros cantares de la próxima Nochebuena.

En la tristeza del día de difuntos, cuando las familias reunidas alrededor de la española camilla ó en las espaciosas cocinas de las antiguas casas de labor, mientras el fuego chisporrotea y sus alegres llamas lamen los rigurosos troncos de encina, recuerdan aquellos seres que para siempre duermen en los cementerios ó en el seno de los mares y mientras las campanas roncas y lúgubres doblan por su memoria, en los hogares recrerá el achocolatado fruto de los castaños y se retuerce en el fuego, dejando al descubierto su fruto blanco y lechoso.

Ya está en los mercados el apetitoso fruto, siendo heraldo de las fiestas del frío y mientras caen las hojas de los árboles y silban los vientos en los barrancos de las sierras y los picachos de las montañas se visten de blanco con el sudario de las nieves, los castaños empiezan á dar sus frutos, cubiertos con su envoltura de púas y en las esquinas sientan sus reales las castañeras, las aves de los frios, las anunciadoras del invierno.

Saturno León.

LA MUJER Y EL HOMBRE

QUE ES LA MUJER?

- Un joven: Es mi dicha, mi ilusión.
- Un viejo: Fué mi escollo, y es mi mal.
- Un poeta: Fantasma celestial.
- Un marino: Deseo lo ventarrón.
- Un marido: La cruz de mi pasión.
- Un beato: La hechura de Belial.
- Un novio: Ayer mi bien, pero hoy... la cual.
- Un huído: Un sueño, y desperté por fin.
- Un militar: Patrona que encontré.
- Un yerno: Vera efigies de Cain.
- Un condenado: Mi pecado fué.
- Un pensador: Mitad de hombre ruin.
- Yo: Lo que ustedes quieran y acabó.

QUE ES EL HOMBRE?

- Una joven: Juguete de esta edad.
- Una vieja: Uvas verdes para mí.
- Una mamá: Maná, que espero aquí.
- Una fea: Es un monstruo de maldad.
- Una esposa: Tirano sin piedad.
- Una gazmoña: Engaño baladí.
- Una novia: Cucaña que cojió.
- Una maula: Tesoro en realidad.
- Una viuda: Remedio en mi aflicción.

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acriitado

Una monja: Re-rato de Luzbel.
Una suegra: Mi cruz, mi maldición.
Una víctima: Tigre el más cruel.
Una coqueta: Simple distracción.
Yo: Digo que ella es... ella, y él es... él.

Despachos telegráficos

Madrid 28

En el expreso de Andalucía ha llegado esta mañana el vicepresidente de la República Argentina, con su familia.

Esperabanle en la estación los duques de Almodóvar y Veraña, el Gobernador, el Alcalde, representantes de la Cámara de Comercio y otras entidades y numeroso público, los cuales acompañaron al señor Costa y su familia hasta el hotel de París.

Mañana será firmado el decreto concediendo el bronce necesario para el monumento á Alfonso XII.

Ha llegado á Cádiz el general Pando,

Congreso

Abierta la sesión por el marqués de la Vega de Armijo, el doctor Moliner pide la estadística demográfica de Madrid, que ofrece datos nada halagüeños para el hospital de San Carlos.

El señor Moret le contesta que el Gobierno se preocupa del asunto y que presentará cuantos datos solicite.

El señor Lerroux se ocupa de la censura que se ejerce en las comunicaciones telegráficas entre Madrid y Lisboa, y de los abusos que se cometen en las Aduanas, contestándole los señores Moret y duque de Almodóvar.

El señor Gasset habla sobre las manifestaciones carlistas de Castellón, á las cuales quita importancia el señor Moret.

El señor Rodríguez lee los suplementos de crédito y las cuentas de los presupuestos de 1896 á 1898.

El marqués de Lema explana su interpe-lación sobre instrucción pública, censurando la gestión del conde de Romanones.

Suspéndese éste debate y se reanuda el del pimentón, defendiendo la mezcla el señor Revenga.

Senado

Comienza la sesión á las tres y cuarto, dirigiéndose varias preguntas y ruegos.

El general López Dominguez continúa su interpe-lación.

Censura al señor Moret, que no gobierna

como habla, el proyecto de difamación y la supresión del affidavit.

Después de hablar al señor Moret, rectificó el duque de Tetuán.

Interviene el general Azcárraga, quien califica de draconianas las disposiciones del conde de Romanones.

Dicen de Cádiz, que han tenido un interesante remate las maniobras militares, verificadas en aquella capital.

Ante todas las tropas que efectuaron las operaciones, se celebró ayer una misa de campaña, á la que asistieron muchas personas significadas de Cádiz.

Al lado del altar se hallaba la duquesa de Nájera, esposa del gobernador militar de aquella plaza.

Comunican de Valencia que se han declarado en huelga los obreros de varios oficios, con objeto de apoyar las pretensiones de las hilanderas.

Encuétrase gravísimo el senador vitalicio general Hidalgo.

Dicen de París que ha llegado á Wispark el príncipe heredero de Dinamarca, siendo recibido por el Emperador Guillermo.

Se ha desistido de aconsejar el indulto del reo de Lubria (Almería).

Telegrafían de Londres diciendo que la Cámara de los Comunes ha desechado por 215 votos contra 122, una proposición encaminada á que se discutiera la situación política de Irlanda.

Los señores Moret y Rodríguez han estado hoy en Palacio despachando con el Rey.

El señor Moret enteró á don Alfonso de la marcha de los debates parlamentarios.

El ministro de Hacienda puso á la firma varios decretos, entre ellos la aprobación de las cuentas generales y presupuesto extraordinario de 1896 y 1898 respectivamente.

La Junta Directiva de la Asamblea de médicos visitó al Rey, exponiéndole sus aspiraciones.

El ministro de Agricultura presentará en breve á las Cortes el proyecto de reorganización de los servicios de su departamento.

El ministro de Instrucción pública, señor

conde de Romanones, dijo ayer que el Gobierno estaba dispuesto á hacer cuestión de gabinete la aprobación íntegra del proyecto de supresión del "affidavit".

El jueves será firmado el nombramiento de segundo jefe de Alabarderos.

Dicen de Valencia que los republicanos han obsequiado con un banquete al ilustre orador don Melquiades Alvarez.

Es probable que el señor Gullón intervenga en el debate planteado por el general López Dominguez en el Senado.

Se verificó la votación para nombrar secretario de la Diputación provincial de Madrid, obteniendo 19 votos el señor Barrio, oficial mayor de la Diputación, y 14 el señor Peira, secretario de la de Santander.

El señor Barrio no pertenece á la carrera.

Telegrafían de Sofía que en Macedonia, los revolucionarios combaten sin tregua á los turcos.

Estos sufrieron enormes pérdidas en Eresma.

Según comunican de Orense, ha sido detenido en la frontera de Portugal un guardia civil que robó á un paisano 500 pesetas.

Las secciones del Congreso eligieron las comisiones de affidavit, fuerzas terrestres y navales, Sala de lo Contencioso y reforma del Consejo de Instrucción.

Al elegirse la comisión de affidavit, el señor Silvela declaró que no presentaba candidato para quedar con mayor libertad para discutir, y estimó funesto el proyecto.

Lo defendió el señor Rodríguez. En la sección sexta el señor Villaverde lo combatió.

El señor Brugada dijo que admitiría modificaciones, pero el conde de Romanones lo desautorizó diciendo que el Gobierno hace el proyecto cuestión de Gabinete.

Constituyéronse todas las comisiones.

En Orihuela sigue concentrada la guardia civil por la cuestión del pimiento.

Comunican de Liorna que ha sido detenido un individuo como presunto autor de la colocación de una bomba en el seminario.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Civet de li bre.

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

FACTU AS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander



GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS. etc.= VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles. FONOGRAFOS Y CILINDROS.=PIANOS MARISTANY á plazos.=Aqui-lleres.

SATURNINO OMENACA Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

PROBAD EL COGNAC DOMEQ

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900

Un hombre del oficio no se hubiera portado de ese modo.

—Pues entonces debo recoger datos, para lo cual podría irme á los alrededores de la farmacia adonde seguramente han llevado á mi hombre.

—¡No!—interrumpió bruscamente Rodrigo.

—¡Basta de imprudencias!

—Sea, esperaremos á mañana.

Y Coquerel se puso á liar otro cigarrillo, mientras que Rodrigo reanudaba el examen del legajo de papeles que tenia delante.

A la sazón, mostrábase en Rodrigo, como nunca, aquella imperiosa cabeza, su dominante mirada y aquella expresión de autoridad que, unida á su fuerza física, habia subyugado á los dos prófugos de la cárcel de Melún, seis meses antes. Vestido con distinguida elegancia, de una ideal corrección en sus maneras, parecia ser algún hijo de elevada familia, educado en la esfera aristocrática más pura y refinada. Un magnífico brillante fulguraba en el anular de

Rodrigo se encogió de hombros.

—Y esperaba á distancia conveniente que Coquerel fuese á decirle claro como la luz: "¡Yo soy uno de los asesinos de Vaucresson!"

—¡Ahl no te burles, Rodrigo. Estoy furioso.

—Para un estreno, un ensayo de emancipación; ¡el éxito es completo!...

Y añadió rápidamente:

—Eso no volverá á repetirse nunca, ¿verdad?

—Cierto que no. ¡Maldita la gracia que me hace! Pero, sin embargo, no dejarás de reconocer que la puñalada final ha remediado las imprudencias del principio. En definitiva, yo soy quien gana la partida.

—¿Quién sabe? Tal vez ese hombre no esté muerto, y, si refiriera lo sucedido, sus descubrimientos serian provechosos para la policia. Y ante todo, ¿es un polizonte?

—¡Bah! Sin duda. ¿A qué preocuparse de nuestros asuntos si no?

—No lo sé, mas creo que hay en los rasgos generales de ese individuo algo extraordinario.

Así que terminé mis pesquisas, subimos de nuevo al coche que nos habia llevado, y nos fuimos á Saint Cloud, donde almorzamos. De allí salimos á las dos, y, al entrar en Paris, tuve la precaución de despedir el coche, cuyo caballo, muy fatigado, ya no caminaba á mi gusto, y tomé otro, en el cual atravesamos rápidamente la ciudad. Permanecí en la Salamanca hasta las seis, y, desde el encuentro del viejo en los bosques, puedo decir que nada sospechoso ví en mi derredor. Sin embargo, cuando salí de la cerveceria, uno que estaba sentado junto al pasillo, ocultó tan bien su cabeza tras el periódico que leía, que solo pude distinguir la parte superior del sombrero.

—Eso era sospechoso.

—Ciertamente, pero ¡van tantos tipos chocantes á esos establecimientos!... Y además, yo estaba lleno de tranquilidad. Si se me hubiese ocurrido la idea de que alguien pudiera seguirme en todas mis peregrinaciones, la habria desechado por absurda. Entré descuidado en mi casa, comí en mi cuarto. Antes de salir para

ES EL PRIMERO Y EL MAS ACREDITADO!

Desconfiase de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **Callicida** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al publico. Ninguno es de tan seguro resultado como el **Callicida** **Escrivá**.

ES EL NOMBRE DE ESCRIVÁ

Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

CALLICIDA ESCRIVÁ

¡22 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE!
en la curación de los **callos y durezas**. Es incoloro, no mancha, su aplicación sencillísima. Calma el dolor siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO

Depósito general: **Viuda de J. Escrivá**, farmacia de la Estrella Fernando VII, 7.—BARCELONA.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE —de ANDRÉS Y FABIA—

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
- Vaidos, Vómitos,
- Estreñimiento dolores de cabeza,
- y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



MILAGROSOS CONFITES

6 inyección antivéneaa **COSTANZI** y Roob antisifilítico

Miles y miles de celebridades médicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 dias la purgación reciente y en 5 ó 6 dias la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifi- can que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nadamejor que el Roob, Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba lo malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, cale Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivéneaa para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo,

A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
BARCELONA

EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíuticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

MUELLE 8

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos,

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNA FINE HAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialente

— COGNAC DE PEDRO DOMECCO —

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exhibiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.



Descubrimiento importantísimo

Por fin llegó á España la especialidad única en su género, del eminente Doctor **Mr. A. Charles Lambert** de París. Dicha celebridad analizando una infinidad de yerbas medicinales de la India, y despues de profundos estudios llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas yerbas pudo obtener un maravilloso específico que en muy pocos dias cura radicalmente cualquiera purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral, etc.

También el Elixir Indiano de dicho Doctor, es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo báculo sifilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto químico que bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales, evita los perniciosos efectos del Iodo ó del Mercurio, siempre dañinos á la salud y cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del **Dr. M. A. Charles Lambert de París**. Cada caja de Pildoras pesa as 4'50; cada frasco de Inyección 3'80, y cada frasco de Elixir 3'80, de venta en todas las buenas farmacias, en Santander en la del Licenciado don Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

venir aquí, inspeccioné la calle un instante, y parecióme ver una sombra que vagaba alrededor del hotel. Al punto entré en desconfianza, estuve esperando más de un cuarto hora, oculto detrás de las persianas, con la luz apagada hasta que bajé con grandes precauciones á la calle. Exploré cuidadosamente los alrededores de la calle del Abbé-de-l'Épée. Mi hombre no se ocultaba. Continué despacio mi camino, volviendo la cabeza á cada instante para ver si me seguían. En efecto; una sombra venía detrás de mí; á pesar de las precauciones del individuo, percibía yo el ruido de sus pasos. Entonces me dije á mi mismo: "Buen hombre, eres mio." Al extremo de la calle de Gay Lussac hay un kiosko de un zapatero, el cual kiosko se hallaba á la sazón vacío. La puerta cierra mal, y pude comprobar unos dias antes que, pasando el brazo de cierto modo y ejerciendo fuerte presión con la rodilla por un lado, se podía desechar la llave y echarla otra vez haciendo la operación contraria. Me divierte algunas veces en esta clase de experiencias, y

me va bien. Además, un buen zorro debe conocer de antemano todas las escapatorias existentes en su camino ordinario. Abrí prontamente la puerta y me escondi dentro del kiosko. Mi hombre no se hizo esperar. En el ángulo que forman las dos calles, detúvose desconcertado. Oíle refunfuñar entre dientes, y le ví mirar á derecha, á izquierda y á todas partes, y atravesar para cerciorarse de si estaria yo en la calle de Ulm. Cuando volvió, ya estaba yo preparado á recibirle. Apenas puso el pie en la acera, salí de mi escondite, clavándole el puñal en el pecho. En aquel momento examiné bien su rostro y ¡cáspital cuanto más lo pienso, más me convenzo de que era el propio individuo de los bosques de Vauressón... ¡Si, él era seguramente!

—Pues entonces ese hombre habia descubierto el claro del bosque, observado las huellas anormales impresas en el suelo por nuestro carruaje, y recogido el pedazo de sobre quemado...

—¿Crees?

su mano izquierda, tan fina y cuidada, que se tomaria por una mano de mujer.

Coquerel continuaba siendo el robusto muchacho de siempre; pero pasivo, sin fuerza de voluntad, sin hallar energía fuera de alguna excitación exterior. Eran sus ojos indecisos, de un azul pálido, y sus rubios cabellos habianse tornado, gracias á un prodigioso tinte, de color castaño muy obscuro, como su bigote que, bien impregnado de cosmético, tenia sus guias —habitualmente caidas—retorcidas hacia arriba. Esta prudente metamorfosis, daba carácter á la fisonomía de Coquerel y bastaba á desorientar á las personas que le habian conocido antes.

Transcurrió un rato, bastante largo, de silencio.

—¿Son las cuentas de Favereau lo que examinamos?

—Si.

—¿Están exactas?

—Completamente.

—¿Alcanzaremos nuestro objeto?